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   1.Начальный период жизни школы. 

Наша школа совсем еще молодая, ей всего лишь 33 года. Средняя 

общеобразовательная школа №1 была открыта 1 сентября 1987 года. Ее 

история неразрывно связана с историей поселка Чистые Боры, который 

возводился  для строителей  Костромской АЭС. Строительство и развитие 

поселка, увеличение его населения вызвало необходимость открытия школы, 

и уже 5 марта 1985 года на заседании горисполкома слушался вопрос об 

открытии школы. Директор строящейся КАЭС Трегубов Владислав 

Борисович  рассказал собравшимся о перспективах строительства школ в 

поселке и представил план школы №1.  

        «Впечатление было сильное – вспоминала  заведующая Буйским 

городским отделом образования Науменко Любовь Михайловна: новый 

город, современные школы с просторными классами, бассейнами»(1) 

Строительство школы велось в сжатые сроки, многие сомневались что школу 

откроют в 1987 году, но как сказала бригадир штукатуров-маляров В. П. 

Капралова: « Если все, да дружно – учебный корпус к 1 сентября 

сдадим!»(2). Строители работали дружно, на совесть. На страницах газеты 

«Атомстрой» можно прочитать заметки о бригаде плотников- бетонщиков 

С.В. Озеранского, бригадах каменщиков С Ершова, В.И. Смирнова, 

плотников Ю.В. Смирнова, отделочников В.П. Капраловой,  Г.Д. Кротовой , 

рабочих СМУ-10 и многих других, кто вложил свой труд в строительство 

школы. 



    Знаменательное событие – открытие школы собрало всех жителей поселка. 

Поздравить родителей, учеников приехали представители городского 

комитета партии и горисполкома, представители общественных организаций, 

городского отдела образования.(п.1) Обращаясь к ученикам школы первый 

секретарь ГК КПСС А.С. Юркин говорил о том, что новая  школа открыта в 

год 70-летия Великого Октября, о том как заботится страна о своих 

гражданах, подрастающем поколении. Поздравляли ребят и их учителей Л.М. 

Науменко, начальник управления строительства КАЭС О. Х. Срапян, 

секретарь парткома стройки В.Н. Виноградов. От имени строителей О.Х. 

Срапян вручил директору школы  А.П. Скрябину символический ключ.(п.2) 

Волнительными были минуты, когда под руководством Т. Г. Яковлевой- 

первой пионервожатой был поднят флаг на флагштоке у школы и звенел 

первый звонок, созывающий на первый урок, в руках ученицы  Иры 

Коротковой.(п.3)  Ученики заполнили классы  и начался первый урок – урок 

Мира.(п.4)  

    Педагогический коллектив школы вначале был небольшим. Накануне 

открытия школы на работу были приняты 17   педагогов ( Кондратьев А.Н. 

учитель физкультуры, Титова О.А., Трофимова Т.А. учителя иностранного 

языка, Скрябина Л.В., Березина Е.А. учителя русского языка и литературы, 

Попова В.А., Тарасова Г.А., Охлопкова С.Г., Тарасенко А.П., Данилова И.В. 

учителя начальной школы, Берендяева А.Г., Берендяев В.П. учителя труда, 

Тунцева Н.А., Куранова В.А(Кривошеева) учителя математики, 

Подойницына Ю.П. учитель истории, Чеснокова М.А. учитель ИЗО, 

Самборская Т.Н. учитель музыки) .На должность пионервожатой была 

принята Яковлева Т.Г., на должность воспитателя ГПД Добродеева Л.В., на 

должность библиотекаря Крицкая В.Н. (3)  

      Возглавил коллектив Скрябин А.П.. Выступая перед учениками школы, 

рассказывая о начале своей работы в школе, Анатолий Павлович вспоминал: 

« Приехал я в поселок еще в мае 1987 года. Школы еще не было, только 

первый корпус. Полным ходом шли строительные работы. 30 мая меня 

назначили директором. Мой рабочий кабинет тогда располагался в Дирекции 

КАЭС, потом в отделе снабжения. Когда открыли школу, проблем было 

много. Нужно было «спаять « учительский коллектив, приобретать учебные 

пособия. Учебников не хватало , их собирали по всем школам. В ноябре 1987 

года пустили спортзал, потом заработала библиотека. А к концу учебного 

года был пущен в строй второй корпус школы. В 1988 году открылся бассейн 

и был полностью достроен стадион» (4) Можно представить, сколько забот 

было у директора, но со всеми проблемами он справлялся достойно. Для 



многих педагогов он стал наставником. У него можно было учиться 

трудолюбию, вниманию к заботам и проблемам учителей, учеников и их 

родителей. Спокойный, сдержанный и в тоже время энергичный, он 

объединил коллектив , который очень быстро вырос в количественном и 

качественном отношении. 

 

    2. Жизнь школьного коллектива. 

 Численность педагогов росла с увеличением количества классов. На 

протяжении 1995-1999 годов в школе работало 106 педагогов (к 20012 

численность сократилась до 47 человек) Квалификационный состав в 2012 

году включал в себя 40% педагогов с высшей квалификационной  

категорией, 50% с первой , 3% второй, 7% составляли молодые специалисты. 

Звание «Почетный работник образования « имели 3 человека, «Отличник 

народного просвещения» 5 человек, Грамотой Министерства образования РФ 

были награждены 14 человек а Грамотой Департамента образования 

Костромской области 22 человека (5) Их трудом писалась и пишется история 

школы- так напишет о своих коллегах Молина Т.Н. в статье, посвященной 

30-летнему юбилею школы (6) 

      В 1990 году школу возглавил Синицын Иван Иванович. В непростое для 

страны время он сумел сохранить и приумножить материально- техническую 

базу школы. Глядя на шаг вперед он заботился об оснащении учебного 

процесса новыми компьютерами. На открытые уроки по информатике Сергея 

Меркурьевича Шмидта приезжали педагоги со всего района. Сторонник 

развития спортивных инициатив Иван Иванович  расширял сеть кружков и 

секций, все делал для пополнения школы спортивным инвентарем. 

Свободное время ребята могли проводить занимаясь спортом или на 

репетициях вокально-инструментального ансамбля которым руководил 

Александр Михайлович Костенко. Неутомимый труженик, Александр 

Михайлович вместе с ребятами старших классов, оборудовал в подвальном 

помещении музыкальную студию. До сих пор в кабинете биологии, работают 

стенды, сделанные и красочно оформленные им.  

 Досуг ученического коллектива ,был заполнен разнообразными делами, 

которые планировала и осуществляла воспитательная служба школы под 

руководство Лазаревой М.Л. и Пушковой Т.Н. Позже в школе появилась 

первичная ячейка членов РСМ, были проведены выборы в школьный 



парламент. Завуч по воспитательной работе Райкина Е.Л. большое внимание 

уделяла  развитию ученического самоуправления . 

      Плоды педагогического труда можно заметить в развитии ученического 

коллектива. За годы работы из стен школы, вышли  более тысячи 

выпускников 11-х классов, из них 32 медалиста. Самые большие выпуски  

были в 2002  и 2005 годах- 78 учеников. 

      В 2000 году после непродолжительного периода руководства  Берендяева 

В.П. школу возглавила Лазарева М.Л. Около 20-ти лет, она направляет 

работу педагогического коллектива, участвуя в инновационных площадках, 

региональных конкурсах. По инициативе Марины Леонидовны в школе был 

создан Управляющий Совет, в который вошли представители 

общественности. педагогического, ученического коллектива, родители. 

Улучшение  качества питания, введение школьной формы, воспитательные 

рейды, пополнение библиотечного фонда- это лишь часть дел, 

осуществляемых Советом. Именно благодаря поддержке директора школы, 

членов Управляющего Совета под руководством Третьяковой Е.Н.  была 

осуществлена давняя идея создания школьного музея.(7)  31 октября 2012 

года в нашей школе был открыт школьный музей, который хранит память о 

многих событиях, произошедших в стенах школы с 1987 года. Каждый год 

выпускники школы приходят посмотреть фотографии, работы учеников, 

вспомнить школьные годы, узнать об изменениях в жизни школьного 

коллектива. 

Из воспоминаний Добродеевой Л.В.- руководителя школьного музея:              

«  Идея создать школьный музей зародилась еще в конце 90-х годов, когда 

директором школы был Синицын И.И., но воплотить ее в жизнь так и не 

получилось, так как при большой загруженности школы кабинетов не 

хватало. Вернулись к этой идее накануне празднования 25-летнего юбилея 

школы, в 2011-2012 учебном году. На одном из заседаний Управляющего 

Совета школы  вновь заговорили о создании музея, и эта мысль была 

поддержана членами  УС и директором школы Лазаревой М.Л.  В 

учительской, было вывешено объявление с предложением принять участие в 

проекте «Школьный музей». Записалось 12 человек . Всем участникам 

проекта была предложена анкета в которой  они должны были высказать 

свои мысли по поводу  формы и содержания работы музея .19 марта 2012 

года творческая группа собралась  обсудить предложенные вопросы. В итоге 

было принято решение выбрать  3 направления  исследовательской 

деятельности  и создания экспозиции: «История КАЭС», « Строительство и 



развитие поселка», «История школы» .По поводу начала работы  группы был 

издан приказ №24/1  от 21.03.12 «О работе временного творческого 

объединения» . Руководителем группы была назначена Добродеева Л.В. Так 

началась работа по  созданию  нашего школьного музея. Весной и летом 2012 

года удалось собрать фотоматериалы, воспоминания выпускников, 

поработать с книгами приказов. Это было хорошим дополнением  к 

экспонатам, которые уже несколько лет хранились в кабинете истории:  

пионерские значки, барабаны, отрядные флаги и многое другое. 

Так постепенно накапливался материал, который стал основой музейной 

экспозиции. Каждый из участников группы внес свой вклад в дело создания 

музейного фонда: Молодкина И.Л. и Молина Т.Н. работали над созданием 

базы данных по составу педагогического и ученического коллектива, 

Зарубина Е.Б. выясняла  историю первых учеников , Чистякова Г.А. и 

Ипатова Г.А. собирали материал о строителях поселка, Соколова А.А. о  

новоселах, Мусарова Е.А. и Фомичева И.Б. обобщали сведения об учителях, 

спортивных достижениях школы, Кутузова С.Н. взяла интервью у 

руководителя городского отдела образования Науменко Л.М.  об открытии 

школы, а Лазарева М.Л. написала очерк о пионерской организации школы. 

Все материалы легли в основу  фондов музея. В конце октября 2012 года 

состоялось открытие музея. На  встречу были приглашены учителя школы, 

первый директор школы Скрябин А.П. Участники творческой группы 

выступили с докладами, рассказали о проделанной работе. Встреча 

получилась интересной,  а результат проделанной работы   получил высокую 

оценку у  коллектива школы. Решено было продолжить работу по развитию  

школьного музея. Приказом директора школы от 19.11.2012. руководителем 

музея  была назначена Добродеева Л.В. За истекший период собранный 

материал пополнился, появились новые экспонаты, но требуется еще немало 

труда , для того чтобы музей стал одним  из основных направлений в 

воспитательной и просветительской работе школы.» 

                                                                                3.09.2017    Добродеева Л.В. 

Экспозиция школьного музея располагается в кабинете №21. В ней 

представлены материалы по истории народного быта. Эти материалы 

собирали ученики нашей школы, отправляясь в походы в село Борок, 

деревни Холм, Камешки .Часть экспонатов, предоставил Анатолий Павлович 

Скрябин из своего дома в деревне Сокольниково. В частности это саночки, 

льномялка.        Основная часть экспозиции содержит  фотоматериалы 

посвященные началу строительства Костромской АЭС (1980 год), 



строительству поселка(1982год), истории открытия школы( 1 сентября 1987 

года).                                                   В центре музея расположен стенд, на 

котором можно увидеть материалы, связанные с биографией Ивана 

Сергеевича Нечаева, Героя России, чье имя с 2014 года носит наша школа и 

ежегодно проводит День памяти героя.         Продолжением является 

подборка материалов, посвященных развитию школы. В ней представлены: 

фото педагогического коллектива школы на разных этапах жизни школы, 

музыкальные инструменты, на которых в 80-90-е годы играли участники 

вокально-инструментального ансамбля под руководством Александра 

Михайловича Костенко. Среди участников ансамбля можно назвать найболее 

активных – это Константин Кудин, Закатов Владимир( ученики 1998 года 

выпуска). Часть экспозиции занимают школьные стенгазеты, которые 

выпускались школьными СМИ под руководством Королевой Ольги 

Геннадьевны. Завершение путешествия по музею служит пионерский уголок, 

в котором собраны экспонаты, рассказывающие историю пионерской 

организации : барабаны, отрядные знамена, галстуки, значки, школьная 

форма, портфели конца 90-х годов прошлого столетия. В 

Из небольшой коллекции вещей крестьянского быта, наш музей превратился 

в собрание материалов по истории  Костромской АЭС, поселка и истории 

школы. В настоящее время в музее проводятся экскурсии для начальной 

школы, основной школы. В 2019-2020 году была создана выставка 

посвященная началу строительства Костромской АЭС. Ее посетили ученики 

5,6,9,10 классов. 

3. Наша школа на современном этапе. 

    

 Нашей школе есть чем и кем гордиться. В 2014 году школе было присвоено 

имя Ивана Нечаева, кавалера ордена Мужества РФ, офицера Центра 

специального назначения Федеральной службы безопасности России, 

героически погибшего при проведении оперативно- боевого мероприятия (8) 

Его именем будет названа одна из улиц г. Костромы(9) С 2014 года в школе 

проходит День памяти Героя, который стал примером мужества и 

патриотизма ,служения Отечеству.                                                                                                   

В 2020-2021 учебном году в школе обучается 385 учеников. За последние 4 

года количественный состав учащихся практически остается неизменным (в 

2016 году – 398 учеников, в 2017 – 392, в 2018 – 391учеников). В 

педагогическом коллективе работает 37 человек. Среди них есть педагоги, 

имеющие большой опыт педагогического труда. Их заслуги отмечены 



наградами «Отличник общего образования» и «Почетный работник 

образования» - 13 человек, Грамотой Министерства образования и науки – 5 

человек. (10) Продолжают трудиться те, кто стоял у истоков создания 

коллектива: Куранова В.А., Титова О.А., Мусарова Е.А., Маслова Е.А., 

Тарасова Г.А.. Есть молодые педагоги: Чистякова А.Н., Мурчкова К.Н., 

Веселкова Л.Ю., которые вносят свой вклад в дело развития нашей школы. 

Школа живет, и пока по вечерам светятся окна школы, будет жить наш 

поселок. 

   

 

 


